
 

 
Dipartimento di Giurisprudenza 
 
 
               CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

VERBALE N.5 

Riunione del 27 marzo 2023 

Il giorno 27 marzo 2023 il Consiglio del Dipartimento 

di Giurisprudenza si è riunito in aula “A. Moro”. 

Alle ore 16,00 viene constatata la presenza del numero 

legale così di seguito specificata: 

P = Presente  

AG = Assente giustificato 

A = Assente 

Risultano presenti il Direttore prof. Andrea Lovato 

nonché:  

Professori ordinari P AG A 

1. BALENA GIANPIERO X   

2. ANGIULI ANNAMARIA X     

3. CARELLA GABRIELLA    X  

4. ANTONUCCI ANTONIA X     

5. TORRE ALESSANDRO X   

6. TRISORIO LIUZZI GIUSEPPE X   

7. DI RIENZO MASSIMO X     

8. RODIO RAFFAELE GUIDO X   

9. CANNONE ANDREA    X  

10. BARBIERI MARCO X   

11. PENNASILICO MAURO X    

12. MORMANDO VITO   X   

13. PANNARALE LUIGI    X 

14. CALAMO SPECCHIA MARINA X   

15. LECCESE VITO SANDRO (ex art.17 D.P.R. 
382/80) 

  X   

16. LOBUONO MICHELE X     

17. LOIODICE ISABELLA X     

18. INCAMPO ANTONIO   X  

19. MEALE AGOSTINO   X  
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20. VOZA ROBERTO X     

21. DALFINO DOMENICO X    

22. CHIONNA VINCENZO VITO  X   

23. VENTRELLA CARMELA X    

24. CASTELLANETA MARINA X   

25. CANFORA IRENE  X  

26. MASTROBERTI FRANCESCO X      

27. MANGINI MICHELE X   

28. ROBLES MARIANO   X   

29. DAMATO ANTONIETTA ROSARIA PAOLA X    

30. MUSCATIELLO VINCENZO BRUNO    X 

31. ALESSANDRI’SERGIO ROSARIO COSIMO X     

32. SPINELLI CARLA   X   

 

Professori associati P AG A 

1. SPALLINI SABRINA   X  

2. IANDOLO LUCIA X    

3. REALI GIOVANNA X   

4. VESSIA FRANCESCA X    

5. VOLPE FABRIZIO   X 

6. PARACAMPO MARIA-TERESA X    

7. LO GIACCO MARIA LUISA X    

8. PUPOLIZIO IVAN X    

9. COLAMUSSI MARILENA   X  

10. BOTTALICO FILIPPO X   

11. FABIANO LAURA X    

12. DICOSOLA MARIA X    

13. CARDINALE EUSTACHIO   X  

14. STARACE PIA X    

15. CASCIONE CLAUDIA MORGANA   X  

16. PORCELLI FRANCESCO X     

17. TAVANI ANGELA PATRIZIA   X  

18. SELICATO GIANLUCA X   
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19. LAFORGIA STELLA X     

20. ANDREA BONOMI X   

21. PIACENTE DANIELE VITTORIO X   

22. GONZALEZ ROLDAN YURI X   

23. POLISENO BARBARA X    

24. SINISCALCHI GUGLIELMO X    

25. PESCE CELESTE X    

26. PRIMERANO GIUSEPPE ANDREA X     

 

Ricercatori  P AG A 

1. DELL’ANDRO ENZO MARIA X     

2. VIMERCATI AURORA ADRIANA    X   

3. DELUCA GIOVANNI BATTISTA  X  

4. DE FRANCESCO ANNA   X   

5. SCIACOVELLI ANNITA LARISSA X   

6. MAGRONE EMILIA MARIA X     

7. MARTUCCI LAURA SABRINA X   

8. PANNACCIULLI CECILIA   X  

9. DE MEO ROSANNA X    

10. BELVISO FRANCESCO X    

11. CANTARONE PASQUA X    

12. SCARDIGNO MARIA STEFANIA   X   

13. DE FELICE ANNUNZIATA X   

14. LAMANUZZI ANNA X   

15. LECCESE MASSIMO   X   

16. PASCULLI MARIA ANTONELLA X    

17. NISIO NICOLA   X  

18. COSTANTINO DOMENICO   X   

19. MASIELLO GAIA   X  

20. PERSIO PORZIA TERESA X   

21. GENOVESE AMARILLIDE X   

22. DIONIGI MICHELE X     
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23. TRABACE SILVANA X    

24. LISI PIERANTONIO X    

25. RESTA MARIA STELLA   X   

26. LOSURDO RAFFAELLA X   

27. CELENTANO FRANCESCO EMANUELE X   

28. TARANTINO ROBERTA  X   

29. PEPE MICHELE X    

30. EMILIANI SIMONE PIETRO X     

31. MUCIACCIA NICOLO’ X    

32. CECI FEDERICO X   

33. DI CAGNO AUGUSTO X   

34. DELL’ATTI LUCA X   

35. DAVOLA ANTONIO X    

36. MINAFRA NICOLETTA X   

37. DELVECCHIO FRANCESCA X   

38. MARRA PIERO X   

 

Rappresentanti dei dottorandi P AG  A 

1. CIVITA GIUSEPPE X    

2. SCELSI ANTONIO ALESSANDRO X    

 

Rappresentanti del personale amm.vo P AG A 

1. DI BARI GIORGIO X    

2. MELE SERAFINA X     

3. PICCINNI MARIO  X  

4. PICCIRILLI VITANTONIO X    

5. RUTA ROBERTO  X  

6. TROTTA ALESSANDRA X   
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Rappresentanti degli studenti P AG A 

1. ABBATTISTA CLAUDIO X    

2. BARILE GIOVANNI  X    

3. BONUCCI MARIO X     

4. CARANNANTE ALESSANDRO    X  

5. DE PALMA ANGELANTONIO X    

6. DI FIORE DAVIDE    X 

7. GRECO FEDERICA  X    

8. LENOCI GIULIA X   

9. MASELLI SIMONA X    

10.MODESTI FILIBERTO X    

11.PORTINCASA ANNAMARIA    X 

12.RICCIARDIELLO MARIATERESA X   

13.SARACINO CIRO X   

14.SCIANNAMEO GABRIELLA MARIA X   

15.SERGIO MARICA X     

16.TRAVERSA AURORA X    

17.VECCHI FRANCESCA    X  

 

Il Direttore, verificata la presenza del numero legale, 

alle ore 16,05 dichiara aperta la seduta. 

Assume le funzioni di segretario verbalizzante il 

coordinatore del Dipartimento, dott. Francesco 

Cupertino. 

Gli argomenti all’ordine del giorno sono i seguenti 

1) Approvazione verbale dei Consigli di Dipartimento 

del 14 febbraio e 22 febbraio 2023  

2) Comunicazioni 

3) Iniziative di pubblicità per il corso di laurea 

specialistico in Diritto dello Sviluppo 

sostenibile 

4) Approvazione documento di programmazione triennale 

dei dipartimenti di didattica e di ricerca 2023-
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2025 

5) Avvio procedura per rinnovo contratto biennale RTDA 

SSD IUS/11 Diritto ecclesiastico, settore 

concorsuale 12/C2, progetto finanziato da soggetti 

esterni  

6) Relazione tecnico-scientifica annuale di verifica 

dell’attività svolte dal dott. Davola Antonio 

7) Proposta di intitolazione aula al prof. Gianfranco 

Liberati 

8) Resting Room: determinazioni relative 

9) Richiesta contributi straordinari per 

partecipazioni a convegni  

10) Riapertura termini borsa di studio per il 

completamento della formazione scientifica di 

laureati in Economia politica (SECS/P01) in 

memoria del dott. Domenico Festa (D.R.3838/2022) 

11) Master in Gestione del lavoro e delle relazioni 

sindacali: determinazioni relative 

12) Ratifica decreti del Direttore: 

a)  n.12 del 13 marzo 2023 (proposta attivazione 

dottorato di ricerca in “Diritti, istituzioni e 

garanzie nelle società in transizione “ XXIX 

ciclo a.a.2023/2024 – coordinatore prof. A. 

Torre) 

b)  n.13 del 13 marzo 2023 (proposta attivazione 

dottorato di ricerca in “Diritti e tutele nei 

mercati globalizzati” XXXVIII ciclo a.a. 

2023/2024 - coordinatore prof. V.S. Leccese) 

13) Nulla osta insegnamenti presso altri  

Dipartimenti 

14) Parere Accordo Quadro di collaborazione 

scientifica tra Università degli Studi di Bari 

Aldo Moro e Prefettura Ufficio territoriale del 
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Governo di Bari 

15) Pratiche studenti 

16) Varie ed eventuali  

Sul punto 1) all’o.d.g. “Approvazione verbale dei 

Consigli di Dipartimento del 14 febbraio e 22 febbraio 

2023, il Direttore sottopone all’approvazione del 

Consiglio il verbale delle sedute del 14 febbraio e 22 

febbraio 2023 consultabili, tramite la pagina web 

accessibile ai componenti del Consiglio, tra i 

materiali per la discussione del presente punto 

all’o.d.g. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva. 

Sul punto 2) all’o.d.g. “Comunicazioni”: il Direttore 

comunica che si è tenuto un incontro con tutti i 

delegati, durante il quale sono state affrontate 

importanti tematiche che si ritiene opportuno 

condividere con il Consiglio. A tal proposito il 

Direttore cede la parola alle prof.sse Pesce, Di Cosola 

e Vessia. 

Prof.ssa Celeste Pesce – Delegata Organizzazione dei 

Servizi Bibliotecari 

“Il 20 dicembre 2022, con D.R. n. 4577, è stato emanato il Nuovo Regolamento 

del Sistema Bibliotecario di Ateneo, noto come regolamento SiBA. Il testo, con 

i suoi dieci articoli, introduce un sistema unitario e centralizzato volto a 

migliorare il funzionamento del sistema bibliotecario d’ateneo. Lo scorso 25 

gennaio, nell’ambito di un incontro sui sistemi bibliotecari e la ricerca, presso 

l’Auditorium “Antonio Quacquarelli” qui a Bari Vecchia, il regolamento è stato 

presentato al personale delle Biblioteche, ai delegati dei dipartimenti ai servizi 

bibliotecari e ai presenti interessati. 

Riassumendo, brevemente, gli aspetti salienti del nuovo sistema, il SiBA è 

costituito dall’insieme coordinato delle strutture bibliotecarie dell’Università di 

Bari aggregate in Poli bibliotecari; è responsabile della conservazione, 

valorizzazione, gestione e incremento del patrimonio bibliografico 
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dell’Università, incluse le risorse digitali o comunque disponibili online; è, 

altresì, un Centro di responsabilità amministrativa e gestionale in relazione al 

budget assegnato annualmente dall’Ateneo (art. 1 reg. SiBA).  

Il CAB è senza dubbio un organo essenziale al buon funzionamento del SIBA. 

Costituito con provvedimento del Rettore, al momento non adottato, resta in 

carica quattro anni accademici. Al CAB spetta definire le linee di indirizzo 

politico-gestionale del SiBA in sintonia con le determinazioni generali di Ateneo 

provenienti dagli Organi Centrali. Il Comitato delibera sulle questioni di 

carattere generale relative al SiBA, promuovendone lo sviluppo e 

l’organizzazione; in particolare, il CAB propone al Consiglio di 

Amministrazione eventuali modifiche del SiBA, le esigenze finanziarie del SiBA 

ai fini del Bilancio di Previsione triennale, il piano annuale di erogazione dei 

contributi alle biblioteche in base a criteri di ripartizione proposti dal Comitato 

medesimo; il piano annuale di acquisizione delle risorse bibliografiche 

elettroniche, di interesse sia generale che settoriale; il piano annuale degli 

obiettivi per il SiBA; i bisogni formativi specialistici del personale bibliotecario 

(art. 3 reg. SiBA). 

Quanto ai Poli bibliotecari, nel nuovo sistema, essi corrispondono a definite 

aree di studio e ricerca, accorpate per affinità disciplinare o natura logistica 

(art. 5 reg. SiBA). La funzione principale del Polo è curare il coordinamento dei 

settori così associati (art. 2 reg. SiBA), al fine non solo di evitare duplicazioni 

di opere, nei diversi formati cartaceo o digitale, di risorse bibliografiche 

elettroniche e/o di abbonamenti a banche dati; ma anche di acquisire quante più 

fonti possibili negli ambiti di riferimento, scelte in ragione di criteri qualitativi. 

La tabella allegata al SiBA individua sei Poli bibliotecari (Economico, 

Giuridico-Politico, Medico-Veterinario, Scientifico-Agrario, Umanistico, 

Jonico). Ciascuno di essi è formato, essenzialmente, da una biblioteca centrale 

e una o più di indirizzo. Quello di nostro maggiore interesse, il Polo Giuridico-

Politico, è composto dal “Seminario Giuridico” in qualità di Biblioteca 

centrale, dalla Biblioteca di Giurisprudenza e dalla Biblioteca di Scienze 

Politiche, quali biblioteche di indirizzo. A differenza di altri Poli, quello 

Giuridico-Politico, con le sue unità di studio e di ricerca, continua ad occupare 
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i noti locali di afferenza e a mantenere peculiarità e caratteristiche strutturali. 

La novità di rilievo risiede, quindi, nel coordinamento dei campi di studio riuniti 

ad opera del SiBA. Pertanto, le unità del Polo – Seminario giuridico, Biblioteca 

di Giurisprudenza e quella di Scienze politiche – sono tenuti a cooperare al 

momento di nuove acquisizioni, di rinnovi ma anche in caso di donazioni etc. 

Sono Organi del Polo: a) il Comitato Tecnico-Scientifico (CTS) e b) il Direttore 

del CTS. Il Comitato Tecnico-Scientifico del Polo resta in carica per quattro 

anni – il regolamento non precisa se siano accademici –, ha funzioni consultive 

e propositive nei confronti del CAB ed opera in sintonia con le linee di indirizzo 

definite dal CAB. Principalmente, supporta la Biblioteca centrale del Polo nel 

promuovere lo sviluppo, la qualità e l’omogeneità dei servizi erogati dalle 

biblioteche che compongono il Polo stesso. In particolare, il Comitato Tecnico-

Scientifico promuove l’acquisizione di risorse bibliografiche cartacee ed 

elettroniche in relazione alle esigenze didattiche e scientifiche prospettate dalle 

Commissioni librarie delle biblioteche del Polo; approva la relazione annuale 

sulle attività svolte dalle biblioteche del Polo ed eventuali richieste straordinarie 

da sottoporre al CAB o agli Organi di Ateneo.  

Quanto alla politica delle acquisizioni e dell’incremento delle collezioni, la 

Biblioteca centrale opera di concerto con il proprio Comitato Tecnico-

Scientifico di Polo. La Biblioteca di indirizzo è invece coadiuvata da una 

Commissione libraria composta da un numero di docenti complessivamente non 

inferiore a tre e non superiore a cinque, nominati dal Dipartimento o dai 

Dipartimenti rientranti nelle aree scientifico-disciplinari interessate, e dal 

Responsabile della Biblioteca stessa. La Commissione è presieduta da un 

Coordinatore, nella persona di un docente scelto al proprio interno tra i docenti 

componenti. La Commissione ha il compito di definire le linee di indirizzo e 

sviluppo delle collezioni e delle risorse elettroniche, in coerenza con le direttive 

del CAB, e a tale fine programma annualmente e coordina la definizione dei 

budget destinati, rispettivamente, all’acquisto del materiale e delle risorse 

elettroniche di pertinenza delle proprie aree scientifico-disciplinari di 

riferimento e alla conservazione del patrimonio librario esistente. La 

Commissione libraria dura in carica quattro anni accademici, si riunisce 
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almeno due volte all’anno ed è convocata dal Responsabile della Biblioteca di 

sua iniziativa o su richiesta motivata di almeno due componenti (art. 7 SiBA). 

È il caso di precisare che siamo nel periodo transitorio, dovendo attendere 

l’adozione di norme di esecuzione del regolamento SiBA e, successivamente, la 

formazione dei diversi organi che compongono a diverso titolo il SiBA e che 

impegnerà anche i Dipartimenti. 

In questa fase, però, il sistema bibliotecario prosegue le sue attività in seno ai 

dipartimenti e agli organi in carica. Ad esempio, le riviste in prosecuzione sono 

state confermate nelle settimane scorse e si sta procedendo a nuove acquisizioni 

e/o abbonamenti. Per quanto concerne, in particolare, gli acquisti, i 

Dipartimenti stanno garantendo la copertura finanziaria, ove possibile. Più da 

vicino, il nostro Dipartimento continua ad evadere gli ordini, facendo ricorso a 

proprie risorse e giacenze.  

In futuro e, quindi, a pieno regime SiBA, gli acquisti, ivi incluse le acquisizioni 

di risorse bibliografiche elettroniche, saranno vagliati dalle diverse 

Commissioni librarie e imputate ai fondi di Ateneo erogati annualmente alle 

biblioteche – il relativo piano annuale è deliberato del CdA su proposta del CAB 

– oppure a fondi di ricerca afferenti ai singoli Dipartimenti. Per le opere 

monografiche, poi, il SiBA non esclude la stipula di un accordo quadro specifico 

da parte del SiBA.  

Ad ogni modo, questi ed ulteriori aspetti funzionali e gestionali del SiBA saranno 

chiariti dal decreto attuativo del Direttore Generale di prossima pubblicazione. 

Ho già chiesto al Prof. Antonio Stramaglia – Responsabile della Linea di 

intervento relativa alle Biblioteche – e che ha curato materialmente la redazione 

del regolamento SiBA – di confrontarci all’indomani dell’uscita del decreto per 

avere delucidazioni sul funzionamento pratico del nuovo regime. 

Successivamente, quindi, alla prima seduta utile, aggiornerò il Consiglio su 

quanto definito dal decreto e appreso all’incontro con il Prof. Stramaglia.” 

Prof.ssa Maria Dicosola – Delegata Orientamento in 

ingresso e in itinere 

“Le ultime attività di orientamento in entrata svolte nell’A.A. 2022-2023 hanno 

incluso, oltre all’open day di Dipartimento e alla partecipazione agli eventi 
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organizzati dall’Ateneo, il corso di orientamento consapevole, pcto, convenzioni 

di potenziamento-orientamento e visite nelle scuole. 

Il corso di orientamento consapevole, sebbene organizzato in ritardo rispetto 

agli anni passati, a causa di alcune difficoltà organizzative in Ateneo, ha visto 

una adeguata partecipazione di scuole e studenti. Hanno partecipato un 

centinaio di studenti, provenienti da 23 scuole, delle province di Bari, Bat, 

Brindisi e Taranto (Altamura, Andria, Bari, Barletta, Bitonto, Cassano, 

Cerignola, Cisternino, Conversano, Corato, Gioia del Colle, Gravina, 

Locorotondo, Modugno, Molfetta, Monopoli, Mottola, Ostuni, Putignano, 

Rutigliano, Ruvo di Puglia, Trani, Triggiano). Variegate sono state le scuole che 

hanno partecipato (licei, istituti tecnici, istituti professionali, ecc.). 

Si sono fatti promotori di PCTO i Proff. Ventrella, Lovato, Calamo Specchia, 

Costantino, Celentano, Poliseno, Dell’Atti e Dicosola. Con il liceo delle scienze 

umane di Bitetto, è stata inoltre stipulata una convenzione per lo svolgimento di 

attività di potenziamento e orientamento nelle materie giuridiche.  

Sono state infine svolte o programmate visite nelle scuole da parte dei Prof. 

Lovato, Genovese, Canfora, Calamo Specchia, De Luca, Poliseno, Cardinale e 

Dicosola. 

Per rendere più efficaci le politiche di orientamento del dipartimento, la 

sollecito la più ampia partecipazione possibile da parte di tutti i docenti del 

dipartimento alle attività di orientamento, attraverso la promozione di iniziative 

o la segnalazione di scuole interessate.” 

Prof.ssa Francesca Vessia – Delegata Programma Erasmus 

+ 

“Nell’a.a. 2023/2024 si è registrato un sensibile calo delle domande di mobilità 

Erasmus+ pervenute (33 domande a fronte delle oltre 70 dello scorso anno 

accademico), è dunque necessario instaurare un dialogo con le rappresentanze 

studentesche, sì da poter individuare le ragioni della disaffezione degli studenti 

e delle difficoltà che gli stessi stanno incontrando nel contesto del post-Covid, 

così da elaborare una strategia operativa per il rilancio della mobilità 

internazionale. Probabilmente una delle cause è da individuare nella richiesta 
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di certificazioni linguistiche o attestati del CLA come requisiti di ammissibilità 

dall’art. 3, comma 1, n. 4, del bando Erasmus.  

C’è inoltre l’esigenza di effettuare una revisione di alcune convenzioni 

Erasmus+ di Dipartimento, a titolo d’esempio occorrerebbe assicurarsi che:  

- nella stipula di nuove convenzioni o nella revisione di quelle già in essere, 

l’istituzione ospitante preveda l’inglese tra le lingue delle quali si richiede che 

lo studente outgoing /incoming abbia una idoneità linguistica certificata, o come 

lingua esclusiva o quanto meno come lingua alternativa rispetto a quella del 

Paese ospitante;  

- tutte le convenzioni prevedano nella propria offerta formativa esami di diritto. 

A fine di risolvere queste ed altre criticità segnalate e razionalizzare le 

convenzioni Erasmus+ e la connessa offerta di mobilità internazionale., 

prenderò contatti con ciascun docente responsabile di flusso. 

Per quanto concerne gli studenti incoming è necessario incrementare l’offerta 

di esami in lingua inglese in quanto attualmente sono previsti 9 insegnamenti in 

lingua inglese di cui solo 1 nel primo semestre e 8 nel secondo semestre” 

- il giorno 28 marzo dalle ore 9 alle ore 14 presso 

l’aula Fabris, sita al V piano scala C, si svolgeranno 

le elezioni suppletive per i rappresentanti dei 

professori di seconda fascia della Giunta del 

Dipartimento per il quadriennio 2021-2025 e le 

elezioni per la rappresentanza dei dottorandi nel 

Consiglio di Dipartimento per il biennio accademico 

2022-2024; 

- si intende realizzare un ciclo seminariale avente il 

fine di attuare, a rotazione, una lectio magistralis 

nell’ambito di ciascun settore scientifico-

disciplinare. Queste lezioni saranno registrate per 

dar vita ad una cineteca permanente; 

- da martedì 4 aprile, dapprima nella sede di Corso 

Italia poi a Palazzo Del Prete, saranno sostituiti i 

telefoni in quanto dalla linea telefonica tradizionale 

si passerà al VOIP;    
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- questa mattina in Aula Aldo Moro si è tenuto un 

incontro durante il quale è stato presentato il piano 

dei servizi agli studenti (counseling psicologico, 

servizio disabilità e DSA, ecc.). 

Sul punto 3) all’o.d.g. “Iniziative di pubblicità per 

il corso di laurea specialistico in Diritto dello 

Sviluppo sostenibile”, il Direttore ricorda che nella 

seduta del consiglio del 19.10.2022 era stata nominata 

una commissione con l’obiettivo di predisporre una 

proposta di rielaborazione della struttura del corso 

di laurea specialistico in Diritto dello Sviluppo 

sostenibile. 

Il Direttore prosegue e informa che il 15.03 u.s. la 

suddetta commissione si è nuovamente riunita (erano 

presenti i proff.ri Calamo Specchia, Canfora, 

Castellaneta, Di Cosola, Di Rienzo, Pesce e il dott. 

Accettura) e sono state individuate le seguenti 

iniziative per promuovere il corso: pubblicità sui 

social network, sottoscrizione di convenzioni con le 

pubbliche amministrazioni per incentivare l’iscrizione 

dei dipendenti tramite agevolazioni, convenzioni con 

gli enti privati per i tirocini, ecc. 

Il Direttore apre il dibattito durante il quale 

emergono altre proposte come la possibilità di erogare 

le lezioni in modalità blended e di affidare la 

pubblicità ad un’agenzia di comunicazione. 

Al termine, il Consiglio prende atto.   

Entra il prof. E. Cardinale. 

Sul punto 4) all’o.d.g. “Approvazione documento di 

programmazione triennale dei dipartimenti di didattica 

e di ricerca 2023-2025”, il Direttore sottopone 

all’approvazione del Consiglio il documento di 

programmazione triennale dei dipartimenti di didattica 
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e di ricerca 2023-2025 reso disponibile on-line per la 

consultazione tra i materiali per la discussione dei 

punti all’o.d.g. (all. n.1). 

Il Direttore procede ad una illustrazione sintetica 

dell’intero Documento, soffermandosi soprattutto sulla 

programmazione strategica 2023-2025. 

Il Direttore apre il dibattito, durante il quale viene 

proposto di modificare il paragrafo “Breve 

Presentazione del Dipartimento” lasciando solo il 

riferimento ad Aldo Moro, con l’esclusione degli altri 

nominativi proposti. 

Al termine il Consiglio, tenuto conto dei contenuti, 

all’unanimità approva il documento di programmazione 

triennale dei dipartimenti di didattica e di ricerca 

2023-2025 con la modifica proposta. 

Si allontana la dott.ssa Raffaella Losurdo. 

Sul punto 5) all’o.d.g. “Avvio procedura per rinnovo 

contratto biennale RTDA SSD IUS/11 Diritto 

ecclesiastico, settore concorsuale 12/C2, progetto 

finanziato da soggetti esterni”, il Direttore comunica 

che è in scadenza il contratto di ricercatore a tempo 

determinato ai sensi dell’art. 24 comma 3 lettera a) 

stipulato con la dott.ssa Losurdo Raffaella e 

finanziato da soggetti esterni. 

Il Direttore illustra al Consiglio la relazione 

dell’attività svolta dalla dott.ssa Losurdo (all.n.2) 

Il Consiglio all’unanimità esprime parere favorevole 

e approva la relativa relazione. 

Il Direttore, inoltre, auspica la prosecuzione della 

collaborazione della dott.ssa Losurdo per far fronte 

ad esigenze di ricerca e a tal fine sottopone 

all’approvazione del Consiglio la convenzione tra 

l’Università degli Studi di Bari e i seguenti soggetti 
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esterni: Leader Società Cooperativa Consortile, 

Driving Advances of ICT in South Italy-Net S.c.a.r.l. 

e Progetto Impresa S.r.l per la realizzazione del 

progetto di ricerca “Migrazioni, diritti umani, 

libertà religiosa” ed il finanziamento della proroga 

del contratto di un posto di ricercatore RTDA ai sensi 

dell’art.24, comma 3, lett. a) L. 240/2010. 

Il Consiglio, vista la proposta di proroga avanzata 

dal Direttore; 

vista la disponibilità manifestata dai suddetti 

soggetti esterni di corrispondere la somma, pari ad € 

73.333,00, per coprire i costi della proroga dal 

24/06/2023 al 23/06/2025, del contratto di un posto da 

RTDA, all’unanimità, con la maggioranza assoluta dei 

docenti di I e di II fascia, delibera di proporre la 

proroga del contratto di ricercatore a tempo 

determinato ai sensi dell’art. 24 comma 3 lettera a) 

stipulato con la dott.ssa Losurdo Raffaella; 

di imputare la spesa di € 73.333,00 sui fondi del 

suddetto progetto di cui è responsabile la prof.ssa 

Carmela Ventrella. 

Il Direttore, inoltre, evidenzia che ai sensi 

dell’art. 3 del vigente regolamento di Ateneo per il 

reclutamento dei ricercatori a tempo determinato (D.R. 

4381 del 2/12/2022) è necessario designare i 

componenti della commissione che dovrà valutare 

l’attività svolta dalla dott.ssa Losurdo Raffaella. 

Il Direttore comunica di avere acquisito dal 

responsabile scientifico Prof.ssa Carmela Ventrella 

del settore scientifico disciplinare IUS/11 la 

proposta della seguente commissione: 

Prof.ssa Carmela Ventrella, ordinario di Diritto 

canonico e diritto ecclesiastico, in qualità di 
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responsabile, SSD IUS/11, Università degli studi Bari 

Aldo Moro; 

Prof.ssa Maria D’Arienzo, ordinario di i Diritto 

Ecclesiastico, Diritto Canonico e Diritti 

Confessionali, SSD IUS/11, Università degli Studi 

“Federico II” di Napoli; 

Prof. Raffaele Santoro, associato di Diritto canonico 

e diritto ecclesiastico, SSD IUS/11, Università degli 

Studi della Campania "Luigi Vanvitelli".   

Il Consiglio all’unanimità dei docenti di I e di II 

fascia, approva la predetta composizione della 

commissione valutatrice. 

Il presente dispositivo è approvato seduta ed è, 

pertanto, immediatamente esecutivo. 

Rientra la dott.ssa Raffaella Losurdo e si allontana 

il dott. A. Davola. 

Sul punto 6) all’o.d.g. “Relazione tecnico-scientifica 

annuale di verifica dell’attività svolte dal dott. 

Davola Antonio”, il Direttore sottopone 

all’approvazione del Consiglio la relazione tecnico-

scientifica predisposta dal dott. Antonio Davola sulle 

attività svolte nel corso del primo anno di contratto 

da ricercatore a tempo determinato ex art. 24, comma 

3, lett. a), L.240/2010; e il registro delle suddette 

attività (all.n.3). 

Il Consiglio, all’unanimità, approva.  

Rientra il dott. A. Davola. 

Sul punto 7) all’o.d.g. “Proposta di intitolazione 

aula al prof. Gianfranco Liberati”, il Direttore, come 

già anticipato nella seduta del Consiglio del 22 

Febbraio u.s., riferisce che è pervenuta da parte dei 

docenti F. Mastroberti, G. Masiello e M. Pepe la 

proposta di intitolare l’Aula XII al prof. Gianfranco 
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Liberati (nato a Brindisi 01/10/1944 – deceduto 

18/02/2023). 

Al termine di brevi interventi, il Consiglio, in 

considerazione del contributo dato dal prof. 

Gianfranco Liberati alla formazione di tante 

generazioni di studenti con l’insegnamento nei corsi 

di Storia del Diritto Italiano, tenuto conto, altresì, 

che l’Aula XII è stato il luogo nel quale il prof. 

Liberati ha svolto le sue lezioni, approva, 

all’unanimità, la proposta di intitolare l’Aula XII al 

prof. Gianfranco Liberati. 

Il presente dispositivo è approvato seduta stante ed 

è pertanto, immediatamente esecutivo.  

Entra la prof.ssa M. Colamussi. 

Sul punto 8) all’o.d.g. “Resting Room: determinazioni 

relative”, il Direttore ricorda che, nella seduta del 

23.6.2023, il Consiglio espresse parere favorevole 

alla proposta di destinare i locali degli ex uffici di 

Presidenza a sala-lettura /resting room. 

Il Direttore informa altresì che è stato redatto il 

regolamento per l’accesso e l’utilizzo della Resting 

Room, reso disponibile on-line per la consultazione tra 

i materiali per la discussione dei punti all’o.d.g. 

(alln.4).  

Il Consiglio prende atto. 

Sul punto 9) all’o.d.g. “Richiesta contributi 

straordinari per partecipazione a convegni” il 

Direttore, ai sensi dell’art. 2 del Regolamento per la 

concessione di contributi straordinari per attività di 

interesse scientifico e culturale, emanato con D.R. 

801 del 13 marzo 2020, chiede al Consiglio di esprimere 

un parere sulle seguenti istanze:  
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a) prof. Meale Agostino, ordinario di diritto 

amministrativo, di contributo straordinario per 

l’organizzazione del convegno di Diritto 

amministrativo dell’Associazione “Gruppo San Martino” 

previsto nelle giornate dell’11 e 12 maggio 2023” di 

cui si allega documentazione.(all.n.5) 

Il Consiglio, all’unanimità, esprime parere favorevole 

alla richiesta su indicata, ai sensi dell’art.2 del 

Regolamento emanato con D.R. 801 del 13 marzo 2020. 

b) prof.ssa Calamo Specchia Marina, ordinario di 

diritto costituzionale comparato, di contributo 

straordinario per l’organizzazione del convegno dal 

titolo “Processi politici e nuove tecnologie” previsto 

per il 22 giugno 2023, di cui si allega 

documentazione.(all.n.6) 

Il Consiglio, all’unanimità, esprime parere favorevole 

alla richiesta su indicata, ai sensi dell’art.2 del 

Regolamento emanato con D.R. 801 del 13 marzo 2020. 

Il presente dispositivo è approvato seduta ed è, 

pertanto, immediatamente esecutivo.   

c) prof.ssa Calamo Specchia Marina, ordinario di 

diritto costituzionale comparato, di contributo 

straordinario per partecipazione ad una manifestazione 

scientifica, organizzata dal Museo Nazionale 

Cotroceni, prevista per il 10 e 11 maggio 2023 presso 

la citta di Bucarest, di cui si allega 

documentazione.(all.n.7) 

Il Consiglio, all’unanimità, esprime parere favorevole 

alla richiesta su indicata, ai sensi dell’art.2 del 

Regolamento emanato con D.R. 801 del 13 marzo 2020. 

Il presente dispositivo è approvato seduta ed è, 

pertanto, immediatamente esecutivo. 
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d) prof.ssa Laura Fabiano, associato di diritto 

pubblico comparato, di contributo straordinario per 

partecipazione ad una manifestazione scientifica, 

organizzata dal Museo Nazionale Cotroceni prevista per 

il 10 e 11 maggio 2023, presso la citta di Bucarest, 

di cui si allega documentazione.(all.n.8) 

Il Consiglio, all’unanimità, esprime parere favorevole 

alla richiesta su indicata, ai sensi dell’art.2 del 

Regolamento emanato con D.R. 801 del 13 marzo 2020 

Il presente dispositivo è approvato seduta ed è, 

pertanto, immediatamente esecutivo.  

Sul punto 10) all’o.d.g. ”Riapertura termini borsa di 

studio per il completamento della formazione 

scientifica di laureati in Economia politica 

(SECS/P01) in memoria del dott. Domenico Festa 

(D.R.3838/2022)”, il Direttore, preliminarmente, 

ricorda che il Consiglio, nella seduta del 23 giugno 

2022, deliberò l’istituzione di una Borsa di studio di 

euro 3.500 in memoria del prof. Domenico Festa, 

destinata al completamento della formazione 

scientifica di un laureato che non abbia superato i 30 

anni di età, in possesso della Laurea Magistrale 

conseguita presso il Dipartimento di Giurisprudenza da 

non più di 2 anni con votazione di almeno 100/110 e 

che svolga un Progetto, della durata di 6 mesi, di 

Ricerca sull’Internalizzazione e sostenibilità 

ambientale delle imprese pugliesi (Responsabile 

scientifico: prof.ssa A. De Felice). 

Il Direttore prosegue e informa che il concorso 

pubblico per il conferimento della suddetta borsa è 

andato deserto pertanto la prof.ssa A. De Felice, in 

qualità di Responsabile Scientifico, chiede la 

riapertura dei termini del bando (Avviso pubblico – 
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D.R. 3838/2022) per borsa di studio per il 

completamento della formazione scientifica di laureati 

in Economia Politica (SECS/P01) in memoria del dott. 

Domenico Festa. 

Al termine il Consiglio, preso atto della richiesta, 

all’unanimità, approva. 

Il presente dispositivo è approvato seduta stante ed 

è, pertanto, immediatamente esecutivo. 

Sul punto 11) all’o.d.g. “Master in Gestione del lavoro 

e delle relazioni sindacali: determinazioni relative”, 

il Direttore riferisce che il prof. V. S. Leccese, 

relativamente all’edizione dell’a.a. 2021/2022 del 

master in “Gestione del lavoro e delle relazioni 

sindacali”, tenuto conto della rideterminazione della 

programmazione didattica in fase di progettazione 

esecutiva e del relativo calendario, ha comunicato di 

avere ampliato la faculty del master in Gestione del 

lavoro e delle relazioni sindacali a.a. 2021/2022 con 

il coinvolgimento dei dott.ri Nicola Schiavulli e 

Gianfranco Minervini dei quali ha allegato i curricula 

tra i materiali reperibili online.  

Il Direttore, quindi, mette ai voti le proposte di 

ampliamento della faculty. 

Il Consiglio approva all’unanimità. Il presente 

dispositivo è approvato seduta stante e, pertanto, è 

immediatamente esecutivo.  

Sul punto 12) all’o.d.g. “Ratifica decreti del 

Direttore: 

a)  n.12 del 13 marzo 2023 (proposta attivazione 

dottorato di ricerca in “Diritti, istituzioni e 

garanzie nelle società in transizione “ XXIX 

ciclo a.a.2023/2024 – coordinatore prof. A. 

Torre); 
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b)  n.13 del 13 marzo 2023 (proposta attivazione 

dottorato di ricerca in “Diritti e tutele nei 

mercati globalizzati” XXXVIII ciclo a.a. 

2023/2024 - coordinatore prof. V.S. Leccese). 

Il Direttore sottopone alla ratifica del Consiglio: 

a) Decreto n. 12/2023 del 13.3.2023 (all.n.9) con cui 

si approva la proposta di attivazione di Dottorato di 

proposta attivazione dottorato di ricerca in “Diritti, 

istituzioni e garanzie nelle società in transizione“ 

XXIX ciclo a.a.2023/2024, sede amministrativa 

Dipartimento di Giurisprudenza, indicando quale 

Coordinatore pro tempore il prof. Alessandro Torre, 

professore ordinario presso il Dipartimento di 

Giurisprudenza dell’Università degli Studi di Bari 

Aldo Moro. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva.  

b) Decreto n. 13/2023 del 13.3.2023 (all.n.10) con cui 

si approva la proposta di attivazione di Dottorato di 

proposta attivazione dottorato di ricerca in “Diritti 

e tutele nei mercati globalizzati” XXXVIII ciclo a.a. 

2023/2024, sede amministrativa Dipartimento di 

Giurisprudenza, indicando quale Coordinatore pro 

tempore il prof. Vito Sandro Leccese, professore 

ordinario presso il Dipartimento di Giurisprudenza 

dell’Università degli Studi di Bari Aldo Moro.  

Il Consiglio, all’unanimità, approva. 

Sul punto 13) all’o.d.g. “Nulla osta insegnamenti 

presso altri Dipartimenti”, il Direttore comunica che 

è pervenuta l’istanza di nulla osta per insegnamento 

presso altro dipartimento della prof.ssa Sabrina 

Spallini, professore associato SECS – P/07 Ragioneria 

generale ed applicata, per l’insegnamento di 

Ragioneria Applicata CFU 4, presso il Dipartimento di 
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Economia, Management e Diritto dell'Impresa - Università 

Cattolica Nostra Signora del Buon Consiglio, sede di 

Tirana, a.a.2022-2023 (all. n.11).  

Il Consiglio, dopo esauriente dibattito, letto il 

Regolamento per la concessione di nulla osta per 

insegnamenti fuori sede approvato con deliberazione 

del S.A. del 25/11/2008 e di cui al D.R. n. 14610 del 

19.12.2008; tenuto conto che la richiedente assolverà 

agli obblighi didattici e garantirà tutti gli altri 

impegni istituzionali; considerata la distribuzione 

dei carichi didattici; delibera di esprimere parere 

favorevole alla istanza di supplenza in discorso, 

autorizzando il Direttore al rilascio del relativo 

nulla-osta.  

Sul punto 14) all’o.d.g. “Parere Accordo Quadro di 

collaborazione scientifica tra Università degli Studi 

di Bari Aldo Moro e Prefettura Ufficio territoriale 

del Governo di Bari”, il Direttore informa che, 

considerata l’urgenza in ragione del calendario delle 

riunioni degli Organi Centrali, è stato necessario 

predisporre un decreto d’urgenza, pertanto si procede 

alla ratifica del decreto n.16/2023 del 21.3.2023 

(all.n.12), con cui si approva il testo dell’Accordo 

quadro di collaborazione scientifica tra l’Università 

degli Studi di Bari Aldo Moro e la Prefettura – Ufficio 

Territoriale del Governo di Bari, e si propone la 

nomina della prof.ssa Carmela Ventrella quale 

referente per l’Università degli Studi di Bari Aldo 

Moro e Coordinatore del relativo Comitato scientifico, 

ai senti dell’art. 6 dell’Accordo summenzionato.  

Il Consiglio, all’unanimità, approva. 

Sul punto 15) all’o.d.g. “Pratiche studenti”, Il 

Direttore sottopone all’approvazione del Consiglio 
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l’elenco delle pratiche studenti istruite nella giunta 

di interclasse del 15.03.2023. Al termine, il 

Consiglio, all’unanimità, approva le suddette pratiche 

come da tabella allegata (alln.13).  

Il presente dispositivo è approvato seduta ed è, 

pertanto, immediatamente esecutivo. 

Sul punto 16) all’o.d.g. “Varie ed eventuali”, il 

Direttore informa che è pervenuta da parte della 

prof.ssa Sabrina Spallini la richiesta di 

sottoscrizione di una lettera d’intenti tra il 

Dipartimento di Giurisprudenza e la CONSIS Soc. 

Consortile a.r.l., al fine della realizzazione di una 

ricerca scientifica su: Modelli di business 

finalizzati alla produzione di servizi di “connected 

health” per la realizzazione di programmi innovativi 

di prevenzione e cure di malattie cardiovascolari.  

Il Consilio, all’unanimità, approva. 

Il Direttore sottopone all’approvazione del Consiglio 

la graduatoria del Dipartimento di Giurisprudenza per 

gli studenti Erasmus+outgoing per l’a.a. 2023/2024 

(all. n.14) 

Il Consiglio, all’unanimità, approva.  

Il presente dispositivo è approvato seduta stante ed 

è, pertanto, immediatamente esecutivo.  

Il Direttore informa che la dott.ssa L. S. Martucci è 

stata individuata come referente per l’Università 

degli Studi di Bari Aldo Moro, per la Convenzione 

Quadro sottoscritta il 30.08.2022 tra l’Università e 

l’Associazione “Archivio Nazionale Memoria Rosario 

Berardi O.N.L.U.S. – Centro studi e documentazione per 

la memoria, per la legalità e per la non violenza” 

(all.n.15) a seguito delle dimissioni della prof.ssa 

Claudia Villani.  
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Il Consiglio, all’unanimità, esprime parere favorevole 

all’individuazione della dott.ssa Laura Sabrina 

Martucci quale referente della su indicata 

Convenzione.  

Il presente dispositivo è approvato seduta ed è, 

pertanto, immediatamente esecutivo.      

Alle ore 17,25 la seduta ha termine.  

    Il Direttore     Il Coordinatore 

 Prof. Andrea Lovato            Dott. Francesco Cupertino 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


